

# La Voz del Pueblo

Órgano oficial del Partido Republicano Radical de la provincia de Tarragona

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Plaza de San Juan, número 40.

## SUSCRIPCIÓN

En Tarragona... 0'50 ptas. al mes

Resto de España... 1'50 " trimestre

Número suelto 10 céntimos.

PAGO ADELANTADO

## Perderan el tiempo

Si alguno de los muchos que pretenden desorganizar el Partido Radical en la provincia de Tarragona, esperan que tomemos en serio sus manejos, viven completamente equivocados. Aquí todos nos conocemos desgraciada ó afortunadamente.

El Partido Radical se compondrá de tantos organismos como se quiera, pero han de estar disciplinados y acatar las autoridades del mismo empezando por las Juntas Municipales; todo lo demás será ladrar á la luna y no estamos ya en situación de tolerar odios personales ni mucho menos ambiciones desmedidas por parte de ningún mal profesor aunque en sus autobombos se llame catedrático.

Con nosotros están y estarán los republicanos radicales y entre nosotros tendrán cabida todos los que de buena fé vengan á nuestro Partido sea del campo que sea, menos aquellos que habiendoles incumbrado con cargos inmerecidos, han traicionado al Partido Popular, enemistado con él, y que tal resultaría go por, que hasta los de la comunidad del canónigo carlista lo arrojaron por la borda, cuando se convencieron de que en vez de quebrantar al Partido Radical, le dieron vida segregando del mismo un microbio digno de la atención del Dr. Pasteur, ó del inventor del 606.

Estamos bien documentados y nuestros documentos llevan las debidas autorizaciones para expresarnos así, a fin de que los queridos correligionarios sepan a que deben atenerse cuando les vengan con las monsergas de la intransigencia en moda, patrocinada por el gran tanoca. No va ni irá mas, ¿para qué!

LA VOZ DEL PUEBLO.

Con profusión se han repartido las siguientes hojas:

Viva el Partido Radical!

Viva el pueblo de Secuita!

Cada día un poco de revolución. Estas palabras, pronunciadas por Don Alejandro Lerroux, han sido y siguen siendo el tema de actualidad, y apesar de la mala interpretación que han querido darle los detractores de este hombre incomparable, ellas subsisten como ley invariable que á si mismo se impone el Partido Radical. Hacer cada día un poco de revolución, no significa re-

nunciar á la revolución; significa preparar al pueblo, capacitarlo, para que sepa conservar aquello que conquiste tal vez á costa de su preciosa sangre.

Casas del Pueblo, en donde los republicanos puedan implantar su gobierno autónomo dentro de los estrechos límites que señala un régimen atávico; implantar en ellas sus economatos, escuelas, dispensarios y todo cuanto enseñe al ciudadano cuales deben ser sus aspiraciones, eso se llama hacer cada día un poco de revolución.

Ayer una ciudad, hoy un pueblo, mañana una pequeña población, en donde llega la acción del Partido Radical, allí se hace obra sólida para consolidar la futura Republica que permita evolucionar al proletariado hacia la emancipación soñada.

El pintoresco pueblo de Secuita que como todos los pueblos de la provincia son radicales en su mayoría, dará el próximo domingo 21 del actual la nota más simpática que puede enorgullecera la obra de Alejandro Lerroux: este pueblo...

Para conmemorar este fausto acontecimiento saldrán el próximo sábado para Barcelona, el prestigioso presidente del Comité provincial del partido **D. Alfonso Fabrega** acompañado del presidente del "Centro Radical" y un representante de LA VOZ DEL PUEBLO en cuya capital se unirán á los prestigiosos propagandistas y personas de relevantes méritos adquiridos en las luchas por los ideales del Partido señores **Guerra del Rio, Borjas, Sanfamaría, Balugera y Canales**, quienes se dirigirán á Secuita, en cuyo pueblo, á las cuatro de la tarde del expresado domingo, celebrarán la inauguración del edificio del pueblo con un mitin mónstruo en el que tomarán parte tan elocuentes oradores y además nuestro compañero **Griso**.

\*\*

## EN TARRAGONA

Los correligionarios de esta, que con los de Secuita les liga un sincero amor á la República, están entusiasmados y esperan la hora para salir en coches hacia dicho pueblo á fin de saludar aquellos valientes liberales y escuchar la palabra elocuente de los prestigiosos oradores, los cuales acompañados de las Juntas locales del Partido Radical se trasladarán á Tarragona, al objeto de celebrar á las nueve de la noche del domingo, el anunciado **mitin mónstruo**, el que promete, á juzgar por el gran entu-

sismo que reina, revestir trascendentísima importancia.

En Tarragona va despertando el espíritu republicano radical y nacen diariamente hombres con la fé por nuestro gran partido que formado por el alma popular, cada día es más robusto, más fuerte y más consciente. Todos los enamorados de la República, todos los amantes de la Instrucción de la Libertad y del Progreso de nuestro desgraciado pueblo español deben acudir á la Secuita el domingo á la tarde y á nuestro Centro Radical el domingo por la noche á escuchar de labios autorizados las más grandes verdades.

El Partido Radical se ha propuesto, solo acompañado, despertar al sufrido pueblo que padece hambre, tiranía e injusticias por no saberse rebelar. El Partido Radical busca la cooperación de los demás partidos avanzados para unificar la acción y traer la República que ha de redimir la Patria.

¡Viva el Partido Republicano Radical!  
¡Pueblo! ¡Hoy al mitin! ¡Mañana... donde sabes!

El Comité de Tarragona.—El Comité de Secuita.

## POR LA UNION

### El pueblo la quiere

Los radicales sevillanos, siguiendo las inspiraciones de nuestro querido jefe, D. Alejandro Lerroux, han sido los primeros en invitar á la concordia, y concedores de la fuerza política, propia y ajena, han ofrecido sus votos, sus energías, su entusiasmo y su disciplina á la Unión Republicana para llegar al triunfo del candidato que este organismo designe.

El primer paso para la unión de todas las fracciones republicanas en Sevilla está dado, y si el éxito corona los esfuerzos de los correligionarios la unión quedará, más que afirmada, sellada, y el diputado triunfante representará en la minoría republicana el anhelo de un pueblo que demanda el olvido de toda rencilla para juntar los esfuerzos en pro de la República.

En Logroño se ha dado igual caso. El Partido Radical se apresta á la lucha parcial para cubrir otra vacante en la circunscripción.

Como en Sevilla, se han dirigido á las otras fracciones republicanas para solicitar la ayuda y votar todos á un solo candidato.

La Unión Republicana ha accedido, y posponiendo toda clase de antagonismos que hasta hoy pudieran existir entre las dos fracciones republicanas, se apresta á votar y trabajar por la única candidatura que el Partido Radical presentará.

El Radical Riojano, nuestro fraternal colega, se felicita de ello. Unos, proponiendo la alianza; otros, aceptándola, han cumplido con su deber, y con tan hermosos auspicios no es difícil presentir un día de gloria para la gran familia republicana, que allá en Logroño venció siempre á las huestes monárquicas.

Y en Madrid se repite también este anhelo. La Unión Republicana ha celebrado una reunión, y en ella se acordó que su candidato para una de las vacantes anunciadas sea Roberto Castrovido, interesando á todas las fracciones republicanas que, dando de lado á todas las diferencias, acepten esta candidatura como única.

Los radicales, dejando aparte los grandes méritos de Castrovido, merecedor de la investidura de diputado, aunque algo ruda y agujereada por las flaquezas de Canales, vemos con simpatía este deseo de los republicanos unionistas, y ciertamente podemos afirmar que todos los devotos de la política radical trabajarán con igual entusiasmo por Roberto Castrovido que por cualquier candidato del Partido.

El sentimiento de unión palpita en el pueblo republicano. En estos hechos puede notarse que el anhelo de las masas, que no se odian, que no tienen envidias, que no ambicionan puestos ni elogios, no es otro que el de unificar todos los esfuerzos y todas las energías para combatir y luchar con fruto por la República.

Lerroux ha sido el pregonero de este sentimiento, que Nakens cultiva con el amor y la fogosidad que en sus campañas emplea, y el pueblo responde calurosamente.

La unión republicana surge de abajo, de las masas. Estos casos que quedan relatados lo demuestran hasta la evidencia. Nada de rencillas, de discusiones, de diferencias ni de investidas. Solidaridad entre todos los republicanos, fusión de anhelos, eso es lo que quiere el pueblo y eso es lo que se hará á pesar de que el odio, la envidia ó la pasión insana persista en su labor de oposición á esta corriente popular que clama por la revolución y la República.

(De El Radical).

## Las Misiones Pedagógicas

Nos habíamos propuesto hacer una reseña lo mas amplia posible, de la celebrada en Falset el 14 del actual. ¡Pero señores! ¿quién es capaz de tomar en serio una Misión Pedagógica que por arte de birli-birloqui se convierte en un mitin de propaganda carco-jaimista-clerical?

Confesamos ingenuamente que nuestra decepción fué grande y que á parte del brillantísimo trabajo leído en dicho acto por el joven é ilustrado maestro de Riudoms D. José Garreta, la última parte del discurso pronunciado por el maestro de Falset Sr. Guart, la nota alegre y festiva dada por el joven y simpático maestro de Montreal Sr. Viladrich y las frases de elogio que el maestro de Tarragona Sr. Delclós tuvo para Falset, ni el mas lince hubiera sido capaz de ver en dicho acto, la Pedagogía.

El maestro de Porrera nos dijo que hablaría en castellano por imposición de la presidencia y suplicaba al auditorio se lo dispensara; pues ya vería que lo hacía muy mal y terminó cantando las excelencias de la enseñanza física que dan los padres Escolapios. Muy bien. Felicitemos á los porrerenses y les aconsejamos lleven á su maestro á la escuela para que aprenda á hablar la lengua que tiene obligación de enseñar á sus discípulos (por eso cobra del Tirano) y que en lugar de escuela no

que otros oradores expusieron y solo mencionaremos algo de lo que dijo el abogado Sr. Barceló en su kilométrico discurso.

Este señor, haciendo suyas las palabras que el Cardenal Monecillo pronunciara un día en el Senado español "pan y catecismo" parodiando las del gran Costa "Escuela y despensa" afirma ¡guason! que es la única panacea para la regeneración de la Patria. Menos mal, algo saldríamos ganando; porque si en 1912 años consecutivos no nos han dado mas que catecismo y la tan suspirada regeneración no ha aparecido por ninguna parte, podría darse el caso que mezclada con un poco de pan la consiguiéramos en la mitad ó sea 956 años. Siempre habríamos salido ganando otros tantos. Pero se nos ocurre una duda: ¿Quién vá á dar ese pan?, porque lo que es los frailes no lo sueltan ni á tiros; gracias que nos dejen comer el nuestro en paz y tranquilidad. ¡Fueran indulgencias! Además, esos frailecitos cuyas excelencias canta el Sr. Barceló, lo que podrán dar á lo sumo, es algún disgusto á alguno de sus educandos pero lo que es pan... ¡Que mas quisieran ellos que poder volver á aquellos tiempos en que repartían la sabrosa sopa! Así quisieran ellos la regeneración, pero ó no hay lógica en el mundo ó aquello era una infamia que como á tal ha desaparecido para no volver, como desaparecen ellos de las naciones que saben regenerarse.

Desengañense los maestros: por este camino no llegarán nunca á satisfacer sus justas aspiraciones. ¡Eureka!, repito ahora al ver el entusiasmo y el incremento que de día en día va tomando la nueva Sociedad. ¡Jóvenes generosos, que poneis vuestras energías al servicio de nobles causas seguid, seguid por ese camino y la Humanidad os lo agradecerá! No imiteis á los católicos que todo lo hacen con el fin de lucrarse! Unos se dicen católicos por conservar un puesto en el taller, en la fábrica, en la oficina; otros son católicos por disfrutar de los banquetes, lunks y repartos, obras rastreras y ridiculos medios de que las Directivas se valen para retenerlos allí; los menos son fanáticos, porque van ignorantes. A los primeros hay que compadecerlos, á los segundos escupirles al rostro y á los terceros, ilustrarlos.

Hay otras clases de católicos por conveniencia. No hacen nunca el bien si no tienen antes asegurado que el hacer una obra caritativa les ha de producir algún beneficio. Por ejemplo: dan limosna algunos, porque creen en un Dios Todopoderoso que al morir ha de recompensarlos con la Gloria Eterna. Son egoístas. Cuando hacen una obra buena, es igual como si firmasen una letra cobrable en el otro mundo... El notable escritor Roberto Roberts, pone en boca de un individuo católico la siguiente pregunta: «¿Qué sería de nosotros, los que hacemos el bien, si no hubiese un Cielo á donde ir, cuando muramos?» Ahí está retratado de cnerpo entero el modo de pensar de los católicos. Hacen lo que ellos llaman el bien, pensando que allá, en el Cielo se lo pagarán con creces.

Falset 17 Julio 1912.

A los emigrantes portugueses, antes de su excursión guerrera ¿quien les proporcionaría el sustento?

Llama mucho la atención de ¿Quién miente?

## ¡Adelante jóvenes!

¡Si adelante! Seguid por el camino que os habeis trazado. No retrocedais: ¡Adelante, siempre! como dijo Goethe.

A una juventud católica habia que responder con una juventud libre, anticlerical. A la farsa y la mentira con la verdad y el sacrificio.

Vosotros los jóvenes que habeis despreciado las halagüeñas proposiciones, señuelo embaucador con que pretendian cegaros esos farsantes que fundan círculos católicos de obreros, con el exclusivo objeto de que en un momento dado puedan servir sus intereses en contra de los intereses de los demás obreros emancipados. Vosotros que habeis rechazado con todo el calor de vuestra sangre moza, las mil ofertas que os han hecho para que pertenezcais á esos engendros que ellos llaman pomposamente juventudes católicas, cuando no son más que centros de cretinos, de hombres castrados.

Vosotros jóvenes, que habeis puesto vuestros bélicos entusiasmos al servicio de la notable causa que tiene por lema: Justicia, Libertad y Progreso, lema sagrado por el que la juventud debe luchar sin desmayos y con tesón; vosotros, repito, merecis todas mis simpatías y merecereis, sin duda, las de todos los hombres de sano corazón, las de todos los ciudadanos honrados.

Cuando supe que en Vigo se estaba organizando una Sociedad compuesta de jóvenes y que tenía por objeto defender la verdad y oponer un dique á la ola de reacción, salió de mis labios un ¡Eureka! tan entusiasta y expontá-

6.º Bebed poco para no sudar mucho.

7.º Tened las ventanas cerradas durante el día y abiertas por la noche.

8.º No tengais en la cama mas que una sola cubierta, ni os acostéis nunca en más compañía que la de dos.

Si á esto añadís una abstinencia de trabajo que debilite vuestras fuerzas, pasaréis un magnífico verano; así os lo garantiza

SINCERO.

Contra lo que muchos maliciosos piensan, salimos en defensa del Gobierno democrático español declarando que ningún ministro acompañó ni son capaces de acompañar á Paiva Couceiro.

## Sigue la racha

Ayer fué San Feliu, Sabadell, Eibar, donde se vertió la sangre republicana vilmente ametrallada por la siempre traidora bala de la ponzoña y criminal canalla que cubre su cabeza la repugnante boina, enseña de crímenes y crueldades cometidas en indefensos seres de niños y mujeres, hoy ha sido la liberal y hermosa población de Granollers la que ha presenciado el triste espectáculo de ver acribillado el cuerpo á puñaladas de uno de sus honrados hijos, el ciudadano Miguel Massó, que queriendo defender al pueblo de las iras de esos sapos venenosos, de los insultos y agresión de que era víctima en aquel acto, que tenía por objeto predicar la paz y la armonía dentro la sociedad, como humildes discípulos de aquel revolucionario que en su día se llamó Jesucristo, y que con la cruz á bien, esos bichos, en vez de estar como devotos en aquel acto, y estar aprender las doctrinas predicadas por aquellos apóstoles, apenas principiaron los discursos, los kabileños del requeté, llegados de Barcelona y otros puntos, emprendieron á palos y á tiros contra los liberales y republicanos que se hallaban en el local, á fin de impedir la celebración del acto, resultando muerto el malogrado Massó, habiendo otros heridos, si bien no de gravedad.

Al leer salvajadas como esta, me indigno al pensar con tamañas villanías y mi pluma, llena de odio y coraje no halla palabras para condenar semejantes crímenes, y me pregunto: ¿hasta cuando permitiremos que nuestra preciosa sangre sea vertida tan miserablemente? es acaso que hemos perdido nuestras energías? ¿hasta cuando estaremos con los brazos cruzados sin levantar nuestros puños con la guadaña afilada dispuesta á cortar todo lo viejo y carcomido que representa nuestro atraso?

Hora es, pueblo republicano, de que te echés á la calle enarbolando la bandera de la libertad y acabes de una vez con todos estos obstáculos y sombras que se exponen á su vista y que con su inmunda deshonra ponen sus plantas en esta hidalga tierra, cuna de Prim, Ruiz Zorrilla y otros mártires de la libertad, para que no perturben la marcha de la Libertad y del Progreso.

Reflexionemos con la serenidad propia de hombres que piensan, y veremos claramente que para remediar este mal solo hay un camino á seguir y este todos sabemos cual es: el de la calle...

JUAN BTA. CABRÉ.

Bellmunt-20-7-12.

## Receta higiénica para el verano

Parodiando al *Diario de Tarragona*, que á la vez copia de *Le Matin*, aconsejamos á todos los republicanos la siguiente receta:

1.º Lavaos muy cuidadosamente por las mañanas con agua clara, añadiéndole *Florida del Japón*.

2.º Vestid ropas ligeras, blancas y limpias y mudaos diariamente.

3.º Pasead lentamente á la sombra cuando os moleste demasiado el sol.

4.º No comais con frecuencia alimentos crudos, ni fiambres, excepto pavo, lengua trufada, cabeza de jabalí y otras pequeñeces por el estilo.

5.º No bebais agua que no esté filtrada cuando tengais mucha sed, á menos que no tengais á mano *champagne*, cerveza ú otra bebida similar.

Los pueblo más reaccionarios de Portugal, son los fronterizos á España; los más reaccionarios de Francia, también son fronterizos nuestros. ¡Pobre España y que atrasada vegeta! Por lo menos Francia y Portugal tienen los parásitos en lo que puede llamarse la cola, pero en España pululan por todo su cuerpo.

## Conocen el paño

Para que nuestros correligionarios de la Península sepan como piensan los radicales que residen en América respecto al partido, y á su jefe don Alejandro Lerroux, copiamos á continuación lo que inserta *El Republicano Español*, de Buenos Aires:

### «La unión de los republicanos

Uno de los ciudadanos más respetables de nuestros primeros repúblicos, cuyo nombre se pronuncia por todos con vivo cariño, don José Nakens, ha intentado nuevamente unir en una sola agrupación á las fracciones republicanas que con distintos nombres existen en la Patria.

Es de admirar el espíritu juvenil, la fe inquebrantable, la esperanza, siempre risueña, alentadora, de ese luchador que á diario desmiente con su pluma y su piqueta demoledora, con sus ansias revolucionarias y ejemplos de rebeldía frente al trono y al altar, los ochenta y pico de años que acreditará su cédula personal (pasando por alto la fe de bautismo, que es documento á que el maestro sentirá idéntica tirria que nosotros).

No ha escarmentado aun del resultado obtenido con aquella Unión de 1903 y con aquel hombre que se creyó árbitro de los destinos de España: hasta el momento de advertírsele «que obras son amores y no buenas razones», y que las fuerzas congregadas eran para otra finalidad bien distinta que la de dar el brazo á Solferino ó confundirlas con el separatismo catalán.

Nosotros, alejados de la Patria,—no en pensamiento, que siempre hacia ella está con el más puro amor de los amores; ajenos á esas pasioncillas que suelen despertarse en la vida de Comités seccionales, donde pugnan los aspirantes á redentores administrativos de la Provincia ó la Comuna; sin dejarnos arrastrar por la verbosidad de un aspirante á jefe ó por las ofertas de un redentor surgido á destiempo, ó de filósofos que se encuentran á *honesto distancia* del pueblo, y sin sentir entusiasmos por esas grescas, más ó menos efectistas, que se arman en el recinto de las leyes, á lo monárquico; libres, en fin, de toda animosidad, desde este lado del Atlántico, serenos, lleno el pecho de odios exclusivamente para los Borbones y sus servidores, para la iglesia y sus oficiantes, hemos pensado mucho y madurado más sobre este traído y llevado tema de unir en un solo haz á la familia republicana á fin de conseguir la inmediata implantación del Gobierno del pueblo por el pueblo. Y después de pasar revista á los que se denominan jefes, sin haber organizado nada fuera de su distrito ni aventado los odios que es necesario mantener huracanados, rebeldes, contra el trono y el altar; después de medir *muy quedo* las fuerzas y los sacrificios de cada uno, analizando programas, cambios de posturas y acomodamientos que no favorecen á la aspiración común, hemos llegado á esta finalidad: la unión para ir á la Revolución, que venga: es la única salvación; la unión con vistas puramen-

te electorales, no hace falta: ella ya se produce en los comicios por imponerla el buen sentido político.

¿Están todos conformes en ir á la Revolución? Bien sabe el Sr. Nakens que no. ¿Merecen la confianza de cuantos auspiciamos ese recurso supremo todos los ciudadanos que actúan como directores de fuerzas republicanas? ¡Ni pensar! ¿A qué, pues, unir elementos que vivirán en continúa duda, dificultándose unos á otros en la acción, ya sea por la *mania* de los sabios en repetir la frase: *TODAVÍA NO*, ó por las ansias de los decididos por entregar la propia sangre como tributo para la salvación de la Patria?

A nuestro modo de ver, más daño han inferido á la causa republicana esas uniones, bloques de izquierdas y conjunciones, hilvanadas para ganar diputaciones, que las tiranías de Cánovas, Silvela y Maura y las falsas liberalidades de Sagasta, Moret y Canalejas. Se ha perdido tiempo, gastado dinero y elementos, esfumado entusiasmos y hombres, dejándose escapar oportunidades por no faltar á esas ligaduras y pactos: que siempre han terminado como el rosario de la aurora, gozando con los farolazos esa gitanería anidada en el palacio de Oriente.

Unidos para trabajar por la Revolución á los señores Azcárate, Sol y Ortega, Melquiades Alvarez y Alejandro Lerroux, nos parecería ver reproduciendo el humorístico cuadro que á raíz de la unidad italiana se hizo célebre: Pío IX, Víctor Manuel, Garibaldi y Cavour jugando al tute...

Dejando á un lado afectos y simpatías por este ó el otro ciudadano, es preciso reconocer que D. Alejandro Lerroux está en lo cierto al sostener la conveniencia de que existan dos grandes agrupaciones: izquierda y derecha: con acción libre cada una para trabajar por el triunfo de la República, guardándose los respetos debidos y uniéndose en aquellas circunstancias que sean menester para poner á raya al enemigo común. Dejemos al revolucionario que haga obra revolucionaria por cuantos medios crea factibles; dejemos al evolucionista que propague y convenga.

Conviene que los modernos Cristinos de las honestas distancias y los que apenas se llaman Pedros, queden en sus bufetes durante las horas de *elaboración* y de *acción*, bien calado el gorro de dormir para no resfriarse. Cuando el cable nos anuncia que han salido á la calle y encaramados en alguna tribuna metinesca dicen que España es religiosa y no conviene que la República vaya contra la Iglesia, ó que el pueblo está ineducado y debe esperarse para que no se empache con la Libertad, nos dan ganas de cruzar el charco y propinarles una *ensalada* rusa con tanto entusiasmo como lo haríamos con los hijos de Loyola.

Es preciso no tener memoria para auspiciar una unión política entre Azcárate, Soriano y Lerroux: ofendido éste, calumniado y combatido por esos ciudadanos, con más apasionamiento y rencor que lo hacen contra los Borbones, sus partidos y pretorianos que les sirven de sostén. Hasta nos resulta cándido que fuerzas numerosas y decididas como las del Partido Radical, disciplinadas, educadas y aguerridas por Lerroux, vayan á confundirse con esa serie de capillitas disgregadas de los partidos históricos: federal, progresista y posibilista.

La afirmación del gran Estévez: «mientras Lerroux trabaja por la revolución, los republicanos van contra Lerroux», no la olvidan jamás cuantos

fuera de la Patria seguimos paso á paso la acción del republicanismo español y de sus hombres. Y no se culpe á nuestro querido jefe de soberbia ó intranquilidad. ¿No ingresó en la conjunción, olvidando agravios y resquemores? ¿Cómo correspondieron Azcárate y Pablo Iglesias? ¿Han tenido la nobleza de rectificar sus *dudas* cuando documentadamente se justificó ante la Cámara de Diputados el fracaso financiero del manoseado asunto del cemento y la cal, arma ruin esgrimida por los catalanistas para preparar su ingreso en la Conjunción, creyendo así anular la personalidad de Lerroux y su Partido en Barcelona?

\*\*

El señor Nakens, de un año á esta parte ha sembrado escepticismos en la familia republicana y fustigado despiadadamente á todos los jefes desde las columnas del siempre simpático *Motín*. Y como esa línea de conducta no es la más aparente para atraer y unir, tampoco nos extraña haya fracasado el que rido y respetable luchador en su tentativa de volver á unir á los republicanos como en 1903. Sin embargo, estamos persuadidos que en esta emergencia el Partido Radical habrá demostrado una vez más su consecuencia en el respeto que le merecen las figuras descollantes que sinceramente trabajan por triunfo de la democracia. De ello nos informará la prensa madrileña dentro de breves días.

Lo que oye Canalejas.—*El gobierno no expulsa á los frailes pero arroja del Parlamento á los diputados republicanos.*

LUIS MOROTE.  
(Diputado Canalejista).

Copiamos de *El Progreso*:

## DE TARRAGONA

Acompañado del presidente del Comité provincial de nuestro partido, don Alfonso Fabregat, llegó á dicha capital nuestro querido correligionario don Julio Piferrer, invitado por los radicales para desarrollar el tema anunciado de la conferencia sobre «Mancomunidades», que tuvo lugar la noche del pasado domingo.

El bonito salón del Centro Radical resultó pequeño para contener la numerosa concurrencia ansiosa de escuchar la elocuencia del conferenciante.

Después de una cariñosa presentación del Sr. Piferrer por el no menos elocuente y también abogado Fabregat, empezó aquél saludando al pueblo republicano de Tarragona en nombre de los correligionarios de Barcelona, alentando á la concurrencia con la esperanza del glorioso Partido Radical, que tienen á su frente á un jefe, hoy más que nunca indiscutible, después del fracaso de sus muchos detractores.

En párrafos coronados con merecidos aplausos supo convencer al auditorio de que las tan debatidas Mancomunidades no llegarán á implantarse en Cataluña, no porque el Senado deje de aprobarlas, toda vez que su fondo es eminentemente reaccionario, sino porque el Gobierno retrocederá ante sus efectos, desastrosos para la unidad de la patria.

Explicó los motivos por que el Partido Radical no dijo aún su última palabra respecto á la actitud que tomará en caso de que las Mancomunidades se implantaran con detrimento de la única autonomía sustentada en su programa: «Autonomía del individuo y autonomía

del municipio», única que debe dictar sus leyes soberanas, según las necesidades locales y la única capacitada para elegir en plebiscito el organismo que representa en Diputación y gobierno ya que estos nombres son un símbolo susceptible de un cambio radical.

Para hacer cumplir esto que falsamente titulan autonomía de la región catalana, se ampararían en la fuerza del poder central, de la que siempre han abominado los juicios de Cataluña. Y las bayonetas serían la apoteosis de este negocio mercantil, pero el Partido Radical está prevenido para impedir todo intento de restauración del imperio maurista que se oculta hipócritamente en la ley futura de Administración local, de acuerdo con Prat de la Riba, Cambó y demás miembros de la plutocracia barcelonesa.

Como dicho proyecto se ampara, como deja dicho en un manto democrático, no ha podido la minoría radical hacer la obstrucción al mismo rechazándolo de plano, ya que esta actitud sería interpretada malamente tal vez por el pueblo catalán, debido á las falsas y tendenciosas predicaciones de los que integraron la funesta Solidaridad Catalana, que dió vida al cadáver del carlismo, que hoy se levanta agresivo reverdecido los crímenes que deshonraron á la patria española.

Dijo que la realidad se impondrá como siempre y triunfará nuestro partido como supo triunfar levantando del arroyo la bandera republicana.

Demostó que tan absurda es la mancomunidades como lo fué la Solidaridad, El espíritu inquisitorial de las derechas triunfará del espíritu de los que titúlándose de la izquierda hacen el juego á la Defensa Social y á la monarquía, como lo hizo Salmerón abrazándose al duque de Solferino.

Siendo imposible recoger toda la conferencia por su magnitud extraordinaria, conténtense nuestros lectores con este mal hilvanado extracto.

El próximo domingo, después de la inauguración de la Casa del Pueblo de Secuita, continuarán en Tarragona su propaganda republicana nuestros queridos amigos Guerra del Río, Borjas, Santamaría, Baluguera y otros oradores.

En el local del Centro Radical se celebrará el mitin que LA VOZ DEL PUEBLO anunció en su último número.

Las Juntas provincial de Tarragona, municipal y directiva del Centro, merecen aplausos por sus iniciativas; no en vano figuran al frente personas de capacidad, como Fabregat, Griso, Huguet, Sanabre, Solé, Alegret, Mateo y demás entusiastas de las glorias del Partido Radical.

*El Corresponsal.*

## Silenciosa enseñanza

El árbol es un admirable ejemplo de lo que debe ser el equilibrio entre el cuerpo, raigambre que nos ata hondamente á la tierra de que es hijo, y el espíritu audaz, el noble vástago que con savia de fe y de ciencia henchido, rompe la costra vil de la ignorancia, halla la luz hermosa y, atrevido, majestuoso se eleva hacia la altura buscando allí su ambiente y su destino. Aspiremos á ser como es el árbol: profundo y elevado á un tiempo mismo.

EMILIO MUÑOZ GARCIA.

Imprenta de LA VOZ DEL PUEBLO.

Establecimiento  
en Tarragona:  
17 Conde Rius 17



## Máquinas Singer y Wheeler & Wilson PARA COSER

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER  
Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales. - Pídase catálogo ilustrado que se dá gratis  
MÁQUINAS PARA TODA INDUSTRIA EN QUE SE EMPLEE LA COSTURA. - Se ruega al público visite nuestro establecimiento para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España.



Establecimientos  
en la provincia:  
REUS: Calle de Monterols, 40  
TORTOSA: Plaza Catedral, 2  
VALLS: Baldrich, 14.

## AGUA DE BORINES

REINA DE LAS DE MESA

MINERAL, NATURAL, GASEOSA, ALCALINA,  
BICARBONATADA SÓDICA

Eficaz especialmente para las enfermedades del estómago, intestinos, riñones, hígado y diabetes.

Gran Premio con Medalla de Oro en las Exposiciones Internacionales de Madrid 1898, Londres 1910, Nacional de Valencia 1910 y Buenos Aires 1911.

SE USA EN BEBIDA EN TODO TIEMPO

De venta en Farmacias, Droguerías, Hoteles y Restaurants.

## PARADA DE JUANITO

Gran surtido de juguetes y postales de gran novedad

Juan Bonifás

13, UNION, 13

TARRAGONA

DISPONIBLE

## TROPHOGENO FONT

(Medicamento alimento)

Regulador de la nutrición general; estimula el apetito; favorece la función digestiva; aumenta y modifica la asimilación; eleva el tono orgánico.

INDICACIONES Inapetencia, anemia, digestiones penosas, agotamiento físico e intelectual, neurastenia, etc.

Se vende en todas las Farmacias  
DEPOSITO:

en la del autor, Farmacia del Centro

MANUEL FONT

Gran Tintorería Moderna de

## ANGEL ALCOVERRO

Calle Unión, 33. - Tuller: Gasómetro, 32

TARRAGONA

Se hacen lutos en doce horas. - Se lavan y tiñen toda clase de ropas. - Especialidad en colores.

## FABRICA DE BRAGUEROS

Y DE

## APARATOS ORTOPÉDICOS

HERNIADOS (Trencats)

Muchos son los que venden bragueros, pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragero, pero muchísimo cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir, porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de la colocación.

No dejarse llevar por esos colocadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la curación radical de las hernias.

El BRAGUERO-ARTICULAR-REGULADOR sistema MONTSERRAT, es el más práctico y moderno para la retención y curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en BRAGUERITOS DE GOMA para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia.

Especialidad en la constucción de Fajas Ventrales

Casa MONTSERRAT, Unión, 34.

TARRAGONA

CAFÉ-RESTAURANT

## PETIT VERSALLES

Rambla de San Juan, 49. - Tarragona

Se sirven cubiertos desde 2 pesetas. - Abonos de 30 comidas, 50 pesetas. - Servicio á la Gran Carta. - Se hacen encargos para casas particulares.

ABIERTO DÍA Y NOCHE

## SOMBRERERÍA Y GORRISTERÍA

DE

## JUAN FERRÉ

Sombreros del País y Extranjeros

Grandes Novedades en Gorra

Tarragona. - Calle de la Unión, 38. - Tarragona